

Fredrik Heffermehl – combattant pour l'éthique du prix Nobel de la paix

(11 novembre 1938 – 23 décembre 2023)

par Rainer Schopf, Allemagne



Fredrik Heffermehl. (Photo <https://alchetron.com>)

Fredrik Heffermehl est né en Norvège et a étudié à Oslo et à New York. En tant qu'avocat et auteur, il a écrit de nombreux livres, donné des conférences et s'est engagé pour l'héritage d'Alfred Nobel. Il était un critique convaincu du comité Nobel norvégien qui, selon lui, n'a souvent pas respecté et rendu justice à la volonté de

Nobel lors de l'attribution du prix Nobel de la paix.

Pour Fredrik Heffermehl, les critères du prix devaient explicitement s'appliquer au désarmement et au travail pour la paix. Il a notamment été président du *Conseil norvégien de la paix* (NPC), vice-président du *Bureau international de la paix* (IPB) et de l'*Association internationale des avocats contre les armes nucléaires* (IALANA), président d'honneur du NPC, président du *Nobel Peace Prize Watch* (NPPW).

J'ai fait la connaissance et apprécié Frederik Heffermehl lors d'une conférence de l'IALANA à Berlin. Lors de la remise du *Prix de la paix de Dresde 2013* à *Stanislav Petrov*, j'ai eu l'occasion de les interviewer tous les deux. En 1983, l'officier soviétique Petrov avait, en tant que responsable du système d'alarme des missiles, identifié une prétendue attaque nucléaire des Etats-Unis contre l'URSS comme une fausse alerte et empêché une contre-attaque. C'est grâce à Petrov que la Troisième Guerre mondiale n'a pas été déclenchée à l'époque. Malheureusement, cette menace n'a pas disparu, elle est très actuelle et brûlante.

Heffermehl avait proposé Petrov pour le *prix Nobel de la paix*, malheureusement la Norvège a refusé. Heffermehl est resté actif. En 2017, il a demandé aux membres du Bundestag allemand de nommer Petrov pour le prix Nobel de la paix. Selon lui, Nobel désirait soutenir l'idée «plus jamais la guerre» de l'Autrichienne *Bertha von Suttner*, dont il était un ami proche. Les députés allemands ne sont pas sortis de leur réserve.

Heffermehl a appris avec force à quel point les intérêts militaires étaient protégés lors d'autres tentatives de faire entendre l'idée antimilitariste d'*Alfred Nobel*. Son amitié avec le journaliste allemand *Udo Ulfkotte*, auteur de «*Gekaufte Journalisten*» [journalistes achetés], reposait sur leur travail commun contre la corruption des médias.

Le travail de Fredrik a été marqué par son engagement inébranlable en faveur de la paix et du désarmement. Son dernier livre dans le domaine de la littérature de paix intitulé «*Le réel prix Nobel de la paix*. Une chance perdue de détruire la guerre.» est paru peu avant sa mort et n'est jusqu'à présent disponible qu'en anglais. Il y révèle comment les politiciens norvégiens n'honorent pas l'héritage d'Alfred Nobel, mais savent l'idée même du prix Nobel de la paix.

La vision de Nobel d'un monde sans guerre, avec le désarmement, la paix et la coopération entre les peuples, a été le moteur et le motif du travail de Fredrik Heffermehl. Pour lui, la paix n'était pas un rêve, mais une possibilité à notre portée.

Fredrik Heffermehl, ce vaillant militant pour la paix, est décédé peu après son 85^e anniversaire. Nous avons perdu un homme exemplaire et merveilleux.